

JUSTICIA SOCIAL

Los trabajadores de Ciudadela pasan por momentos difíciles.

El Gobierno debe atender urgentemente el grave problema del paro, si quiere evitar que ocurran en Ciudadela sucesos desagradables.

Órgano de las Agrupaciones Socialistas Menorquinas y de la Federación Obrera de Menorca

Manifiesto de los socialistas alemanes Sobre el reciente

Desde hace dos semanas ha empezado a circular clandestinamente, por muchas ciudades alemanas el siguiente manifiesto, firmado por el Comité directivo del Partido Socialdemócrata alemán:

“Al pueblo alemán:

La banda de criminales que se ha lanzado sobre Alemania se hunde en el lodo y en la sangre. El propio Hitler acusa a sus colaboradores más íntimos, a los mismos hombres que le exaltaron al Poder, de las más vergonzosas depravaciones morales, de criminales derroches de los caudales públicos.

Los jefes de las “camisas pardas” llevan trazas de matarse entre sí. Hitler es el principal responsable de los crímenes de esos hombres. Fué él quien apeló a ellos para sembrar el terror, el asesinato, todas las violencias ejercidas sobre el pueblo alemán. El aprobó y toleró sus atrocidades; él los llamaba camaradas suyos; él identificó su honor con el de los asesinos, los verdugos y los depravados.

Cientos de miles de víctimas son testigos de la sangrienta responsabilidad de esos criminales y de la responsabilidad de Hitler. El es quien predicó el asesinato; el quien puso en libertad a los asesinos en Potempa él quien utilizó a los Roehm y a los Heines porque necesitaba de criminales; él es quien los cubrió durante años.

Al acusarlos hoy y al entregarlos al desprecio público se condena a sí mismo, porque sobre aquellos hombres, sobre sus crímenes, sobre sus vergüenzas, se apoyaba todo su sistema.

El nombró a Roehm ministro del Reich; él le entregó la juventud, aun cuando él le ha conocido mejor que nadie. Ahora quiere demostrar su indignación moral y negar su responsabilidad. Ahora deja asesinar a sus cómplices, no a causa de sus crímenes, sino para salvarse el mismo.

Hitler es el gran responsable. Hitler es el enemigo. Quien haga causa común con él es cómplice suyo.

Hitler, Roehm, Heines y consortes, tales son los hombres a quienes se ha confiado el honor de la nación, el destino y la existencia del pueblo. ¡Esos son los hombres que iban a purificar y regenerar a Alemania!

Ellos han destruido cuanto se había salvado en Alemania y cuanto se había reconstruido en la más difícil de las épocas. Ellos han aplastado cuanto la clase obrera alemana y el mundo intelectual alemán había realizado durante muchos años.

Cien mil sátrapas con camisa parda se han lanzado como una nube de langosta sobre el Reich, sobre las cajas del Estado, sobre las reservas de oro del Reichsbank, sobre toda la vida económica de Alemania. Se enriquecen de un modo desvergonzado, derrochan en festines fastuosos lo que pertenece al pueblo y se entregan a vicios perniciosos mientras que el pueblo padece hambre, bajan los salarios, agoniza el comercio y la población agrícola se hunde cada vez más en la miseria.

La verdad, la moral, la honradez—lo que constituía la verdadera Alemania—, todo eso ha sido oprimido y perseguido y al pueblo se le ha engañado miserablemente.

Ahora el propio Hitler confirma las acusaciones de los oprimidos contra su sistema.

La amenaza que pesa sobre Alemania no es el bolchevismo. Ya estamos cansados, más que cansados.

¡Gritadlo fuerte! ¡Gritad con toda vuestra indignación! El terror es imponente contra millones de individuos que se expresan sinceramente, que dicen con franqueza lo que hay y lo que piensan.

¡Ay de los funcionarios, ay de los jueces que se erijan en verdugos de un sistema vacilante en contra de la indignación popular! ¡A todos les alcanzará el castigo el día de la liberación!

¡Basta de este sistema de opresión y de fuerza! ¡Luchad contra el terror, contra los salarios de hambre, contra la esclavitud de un pueblo entero!

¡Viva el Socialismo! ¡Viva la República Alemana libre!”

EL PAN CARO

En Málaga también se ha rebajado el precio del pan después de una reunión celebrada por las autoridades y patronos.

El pan se vende más barato que aquí, en Málaga y muchas otras partes, porque hay autoridades que en este asunto se preocupan de las conveniencias del pueblo, cosa que no sucede en Mahón y en los demás pueblos de la isla.

En estos municipios lerrouxistas se gobierna mal y no se atenta nunca contra el poder abusivo de los patronos, sean éstos panaderos, harineros o propietarios agrícolas.

Y a pesar de ello, aún hay obreros cándidos que dan su voto a los radicales.

¿Qué pasa en Alemania?

Las noticias que de esta nación se reciben, son, además de confusas, ambiguas y demostrativas de que son facilitadas por el gobierno hitleriano y, por tanto, éste dice lo que se quiera que se sepa.

Según estas noticias, en Alemania ha habido un complot para derribar a Hitler y restaurar la monarquía, en el que estaban complicados altos jefes de las fuerzas de asalto nacional-socialistas y elementos monárquicos.

Este complot se dice que ha abortado gracias a la energía desplagada por el “führer”, el cual personalmente, ha dirigido la represión que ha resultado feroz y cruel, hasta el punto de matar a boca de jarro a los que se habían sublevado. Tan eficaz ha sido este escarmiento, que el propio mariscal Hindenburg, ha felicitado telegráficamente al dictador por haber salvado a Alemania (?).

Pero aunque aparentemente se diga que el movimiento está fracasado, podemos decir aquello de “la procesión va por dentro”. Se desprende, a juzgar por las mismas noticias que se publican, que existe un vivo estado de opinión en el pueblo germano, que bien pudiera trocarse en un movimiento nacional que podría dar al traste con la infame dictadura que jercen unos sujetos que ni siquiera poseen lo que más estima un hombre: el honor y la dignidad. Hombres que buscan el placer sexual con otros hombres, como se ha comprobado al ir a detener en su domicilio al sublevado Rohems, alto jefe de las fuerzas de asalto de Hitler, que lo encontraron con un joven; hombres de esta catalaña son indignos de ostentar cargos públicos.

El mismo Goering, ministro en el gabinete hitleriano, es un morfínmano que estuvo recluido en un sanatorio, como loco, en Suecia y que los camaradas socialistas de este país lo hicieron saber a todo el mundo por medio de su prensa.

Recordamos que cuando Hitler y sus secuaces subieron al poder, gracias a la traición solapada del viejo mariscal, nuestro diario “El Socialista” publicó un vibrante y enérgico artículo en el que trataba al nuevo gobierno de “banda de aventureros y criminales”, cuyo artículo tuvo una gran resonancia en Alemania, provocando una protesta del gobierno; artículo justo y oportuno que seguramente hizo derramar más de una lágrima a los hombres honrados, de espíritu liberal y democrático, vencidos por la traición de quien juró, bajo palabra de honor, respetar la Constitución de Weimar. ¿Cómo entienden el honor ciertas clases de gentes!

¿Qué pasará en Alemania? Una inmensa interrogante se cierne so-

bre ese desgraciado país, digno de mejor suerte.

Lloyd George, el caudillo liberal inglés, a raíz de la subida de Hitler al Poder, dijo que cuando cayera éste, el régimen que vendría después, sería el comunismo.

No creemos que ande muy descontentado el señor George. Después de Hitler, no creemos de ninguna manera que se implante otra vez una democracia. Si tal sucediera, sería un solemne disparate y daría lugar, a la larga, a otra dictadura de la reacción, que no se resigna así como así, a perder sus privilegios. Nos lo dice de una manera elocuente la dialéctica marxista. Mientras no se destruya fulminantemente la propiedad privada, punto básico del estamento burgués; mientras no se cambie la economía capitalista por la socialista, el poderío político y económico de la clase burguesa subsistirá y constituirá un peligro permanente, que, como la espada de Damocles, estará suspendida sobre la cabeza del proletariado dispuesta a terminar con este, como clase organizada, haciendo del obrero un esclavo, un paria, un nada.

No sabemos lo que pasará en Alemania; pero este movimiento demuestra claramente que el régimen nacional-socialista, que iba a convertir al pueblo alemán en un paraíso, ha entrado en franca descomposición. Ya sabemos los frutos que ha dado y da desde el Poder: han aumentado en una proporción aterradora los sin trabajo; las exportaciones han disminuido más de la mitad, gracias al boicot que le han declarado los hombres liberales de los países; han llenado los campos de concentración de hombres honrados; los marcos oro han perdido casi todo su valor. Este es el triste balance que presenta el hitlerismo en dos años de gobierno.

El mismo balance que presentan todos los fascismos: “barro, sangre y lágrimas.”

La hora del Socialismo está para tocar. Preparémonos para estar en nuestro puesto y dar la batalla definitiva al capitalismo, levantando en su lugar, una sociedad más justa y más humana, que la actual.

RAMON GARCIA GALAN

Palma, Julio 1934.

CIUDADANOS

LEED Y PROPAGAD **JUSTICIA SOCIAL**

ES EL ÚNICO PERIÓDICO DE

IZQUIERDA DE MENORCA
¡LEEDLO Y PROPAGADLO!

EL ETERNO PROBLEMA DE LOS REPUBLICANOS

Los autonomistas valencianos se dedican a dar publicidad a las conductas turbias de sus afiliados

Arremeten contra Valentí, al que, no obstante, eligieron diputado

Los republicanos valencianos andan estos días entregados a la ingrata labor de desacreditarse, recordándose mutuamente pasadas historias plagadas de inconsecuencias nada edificantes para elevar sobre tales conductas una buena moral ciudadana.

El órgano del partido de Unión republicana autonomista contesta a la carta que publicó ayer don Faustino Valentí, y en la rapsodia de recuerdos que le dedica en un editorial, dice que el señor Valentí fué republicano mientras satisfacía a sus anhelos esta denominación. Así llegó a alcalde de Valencia. Después se situó en abierta rebeldía y contribuyó a que en una ocasión triunfaran los monárquicos coligados y fuera derrotado el partido de Unión republicana. Más tarde pasó al campo monárquico; fué candidato y después diputado afecto a don Alfonso de Borbón, y al venir de nuevo la República el 14 de abril, surgió a la vida pública como si nada hubiese ocurrido. Tomó posiciones, y el partido de Unión republicana autonomista le presentó candidato y le llevó a la diputación a Cortes contra la voluntad de gran número de correligionarios.

Termina diciendo: “Quién nace desleal, desleal muere”

Propaganda antifascista

Todas las semanas se celebran en la península multitud de actos de propaganda antifascista, principalmente los domingos en que las concentraciones de trabajadores son más fáciles.

Nada menos que sesenta y siete reuniones en Asturias ha organizado la Comisión Ejecutiva de la Juventud Socialista, que dieron comienzo el día 10 de este mes para terminar el 19.

No hay pueblo de Asturias donde la voz de los socialistas y comunistas fustigando al fascio, no se dejó de oír en estos días.

SOCIALISMO Y SINDICALISMO

En los años que llevo actuando en la lucha societaria, he presenciado como, muchas veces, las escisiones en las organizaciones proletarias no obedecen a disparidad en los principios o tácticas de lucha, sino que estas discrepancias son tomadas como velo, tras el cual se ocultan rencores personales, envidias y otros sentimientos inconfesables. Se puede discrepar en el camino a seguir y hasta en los fines ulteriores de la lucha social, sin que esas diferencias de apreciación lleguen a constituir motivo de disidencia; pero es muy difícil que una rivalidad entre dos líderes, un rozamiento personal, a veces por asuntos ajenos a la organización, no se traduzca, a la larga, en un desgarramiento de la colectividad.

Claro está que si todos los trabajadores tuvieran la cultura necesaria para apreciar las diferencias y las similitudes, para aquilatar el valor de las discrepancias doctrinales si el intelecto de todos los compañeros les permitiera el análisis de las diferentes escuelas revolucionarias, difícilmente los rencorosos, los envidiosos o los endiosados, podían arrastrar a sus compañeros a esas escisiones suicidas, que tan caras están pagando los trabajadores.

Por lo que respecta a Ferrol, el motivo o pretexto de la escisión, es el que mientras unos propugnan por los principios y táctica del Socialismo, otros los hacen por el Sindicalismo, como si una y otra de esas doctrinas no tuvieran el fin de redimir al trabajador de la explotación burguesa.

Los socialistas decimos que queremos abolir el régimen capitalista en implantar la dictadura proletaria para llegar al comunismo integral.

Los sindicalistas dicen que quieren abolir el Estado, derrocando la organización política existente y tomando los sindicatos la responsabilidad de administrar los intereses económicos del país.

Primer punto de coincidencia: hay que derribar el actual sistema económico.

Primera discrepancia: los socialistas queremos, después de derribar el régimen burgués, implantar la dictadura proletaria; los sindicalistas no hablan de dictadura; pero yo pregunto: ¿de qué medios se valdrían los trabajadores, una vez dueños de la nación, esto es, de los medios de producción y cambio, para sostener la organización sindicalista? ¿Es que la clase despojada de lo que hoy detenta, los pequeños burgueses y los de profesiones liberales (médicos, ingenieros, curas y frailes, abogados, militares, artistas, literatos) que hoy viven en un plano de superioridad con relación a los trabajadores del taller, del campo y del mar, se iban a resignar a perder su posición ventajosa? ¿No aprovecharían los fracasos de los primeros tiempos para atacar a la nueva organización, promoviendo conspiraciones y revueltas e incluso la intervención armada de las potencias extranjeras? ¿Qué actitud adoptaría la Confederación Nacional de Sindicatos, en funciones de Gobierno, ante estas circunstancias? ¿Transigiría con las clases disidentes? ¿Propondría reformas que aplacaran la insurrección, poniendo en

peligro el nuevo régimen? Yo creo que no; yo supongo que, ante un estado de cosas tal, los sindicatos aplicarían sus fuerzas coercitivas a defender el régimen sindicalista, por las mismas razones, y sin más escrúpulos, que las aplicaron para implantarlo; tendrían que seguirlos aplicando para sostenerlo, mientras su conservación corriese peligro; esto es: establecería transitoriamente un régimen de fuerza, una dictadura. Luego la discrepancia es más aparente que real.

Segundo punto de discrepancia: los socialistas propugnamos un estado comunista, esto es: un régimen político; los sindicalistas quieren un estado sindicalista, sin política de ningún género.

Si bien es cierto que los socialistas somos un partido político, no es menos cierto que este partido está formado por y para los trabajadores, y que, aunque, en los primeros tiempos reclamamos el control del Estado en nombre del Partido, como el régimen de dictadura que nosotros propugnamos propende al socialismo integral, al llegar a esta etapa, de hecho el régimen se convertirá en un régimen sindicalista, porque ya el Partido no sería necesario. Una prueba de esta afirmación es que en Rusia, único país hasta la fecha que se rigió por un régimen socialista, acaba de ser abolido el Comisariado del Trabajo (Ministerio), asumiendo todas sus funciones el Comité Central de Sindicatos, lo que constituye, al par que una prueba de mi aserto, un síntoma de consolidación del régimen, que nos llena de optimismo.

De modo que también en este punto neurálgico, de la política nuestra y el apoliticismo vuestro, compañeros sindicalistas, ya veis como las discrepancias se achican se difuminan, casi hasta desaparecer, o por lo menos hasta dejar de ser un motivo de disidencia entre hermanos de lucha.

Esto por lo que respecta a principios doctrinales; porque en cuanto a táctica de lucha... "cosas veredes" pues os harán reconocer que en eso de la táctica nadie tiene la exclusiva de ningún método sino que las circunstancias mandan.

ANGEL MATO PEÑA

(De "El Obrero").

Por los campesinos presos

En muchas localidades se celebran actos de propaganda con objeto de arbitrar recursos para los campesinos presos con motivo de la huelga, organizados gran número de ellos por las Agrupaciones y las Juventudes socialistas, de acuerdo con la Federación Española de Trabajadores de la Tierra.

Todo cuanto redunde en beneficio de dichos compañeros nos parece bien y por esto vemos con agrado la actividad que se despliega en este asunto, atendiendo a los requerimientos de la Federación Española de Trabajadores de la Tierra.

Carta abierta

Con motivo de los actos celebrados en el Salón Trianon por el "Centro de Sociedades Obreras" los días 14 y 16 de los corrientes, nuestro compañero Antonio Gomila ha dirigido a Gaspar Ibáñez la siguiente carta:

Compañero: En el mitin que el día 14 del que cursa se celebró en el "Salón Trianón" organizado por el "Centro de Sociedades Obreras" al dar comienzo al acto, el compañero que presidía manifestó que, organizado aquel acto por el citado Centro, la tribuna era libre para todo aquel que quisiera oponer sus ideas a las que expusieran los oradores nombrados para tomar parte en el mitin.

Después de esto, a cualquiera que tenga sentido común le parecerá la cosa más natural del mundo, el que haya individuos que acogiéndose a las facilidades dadas por los organizadores del acto, intervengan en él cuando consideren que lo expuesto por los oradores no se ajusta a la realidad de los hechos.

Haciendo uso de este derecho concedido por los organizadores del citado mitin, pedí la palabra, no para controvertir sino para rogar a la presidencia, y también al público, que se suspendiera la controversia (después haber sido iniciada por un compañero comunista) por considerar que no podía producir a nadie ningún beneficio, y que por el contrario, podía servir para exacerbar las pasiones del público y tener que presenciar en perjuicio de los intereses de la clase trabajadora un espectáculo lamentable.

Que apesar de discrepar fundamentalmente de los oradores que habían intervenido en el acto, que las ideas expuestas por ellos, igual que ellos mismos me merecían el máximo respeto.

He de confesarte sinceramente que apesar de los años que llevo luchando por un ideal que considero noble y elevado, como el que más, que parece que no debiera asombrarme de ciertas cosas, mi asombro ha sido grande, cuando en el acto celebrado por el mismo "Centro de Sociedades Obreras", la noche del lunes día 16, ocupando tu la presidencia, diste cuenta de que la Autoridad Gubernativa os había prohibido el conceder tribuna libre, y al mismo tiempo que te lamentabas de ello, arremetiste con improprios e insultos contra los que en forma correctísima habían intervenido en el acto del día 14.

Para tal objeto empleaste un procedimiento impropio de hombres honrados, guardando en la penumbra el nombre de los que tan villanamente insultabas; aprovechándote de la prohibición de la Autoridad que hacía poco lamentabas para atacar a tus anchas y con malas artes a tus presuntos adversarios.

Por lo que a mi se refiere no deseo que este proceder tuyo quede sin la respuesta adecuada, y por tanto te emplazo a que públicamente y después de reclamar para mi el derecho de defensa, repitas las afirmaciones que hiciste, y que yo con sobrado fundamento supongo en contra mía.

Espero señalarás día, hora y local, en donde a la faz del público y con libertad de palabra para ambos partes demostrar o yo rebatir tus afirmaciones.

Tuyo y de la causa obrera

ANTONIO GOMILA

UNA CAMPAÑA ORIENTADORA

El Sindicato de Mineros Asturias realiza una buena labor al organizar conferencias de orientación sindical a cargo de compañeros muy versados en estas materias.

Los trabajadores asturianos asisten a dichas conferencias para recoger enseñanzas, saliendo de ellas muy complacidos porque responden las apreciaciones de los oradores al mismo ideario y sentimientos que les anima.

De que estas conferencias son interesantes lo demuestra la que estuvo a cargo del compañero Ramón G. Peña, que se celebró en Sama el día 10 de los corrientes, sobre el tema siguiente: "La acción integral fué y será siempre acción revolucionaria".

De esta conferencia, entresacamos los siguientes párrafos, que merecen ser leídos por nuestros camaradas:

"Vengo a sostener que la acción integral siempre ha sido y será una táctica amplia y totalmente revolucionaria. Y eso lo saben también como yo cuantos han luchado en las diversas contiendas que nuestra organización suscitó y mantuvo contra la clase patronal. El hecho de que nosotros actuamos en los municipios, en las diputaciones, en los Jurados mixtos, nunca nos ha privado de acudir a medios extremos cuando lo estimamos preciso y necesario, como lo demuestran los movimientos revolucionarios como los de 1909, 1916, 1917, 1921, 1930, en los que pusimos nuestras almas y nuestras vidas al servicio de una causa que cada vez juzgamos más justa y más humana. En lo que tenemos que recalcar es en el fenómeno que presenciamos. Antes, nos costaba gran trabajo producir una huelga y ahora surgen las huelgas con una facilidad y una frecuencia inauditas. Nos pasa lo que al camarada que solamente dispone de un traje, para vestirse un día de fiesta. Si le da por sacarlo todos los días, acabará por no distinguir el traje de los domingos con los bombachos de la mina. El abuso de la huelga, no nos conviene, porque es un mal negocio desde el punto de vista obrero y revolucionario, ya que nos desgasta energías y nos restan por lo tanto, reservas para un movimiento decisivo.

Me refiero también a la Alianza Obrera, pactada entre nosotros y los compañeros representantes de otra tendencia. Esta Alianza, no puede ser como esos ungüentos de botica que todo lo curan, y como así lo entienden algunos camaradas, que se dejan llevar de ciertos impulsos, sino que debemos de reservar su gran utilidad para cuando la ocasión nos lo ordene. Lo que no puede contentarse es que al socaire de esta alianza algunos camaradas jóvenes quieran ahora ser los monopolizadores de la revolución. Yo os digo que, aunque algunos nos consideran viejos, nosotros sabremos cumplir con nuestro deber colocándonos en el lugar que nos corresponde, que si no es precisamente a la cabeza, tampoco ha de ser a retaguardia de nadie. Porque estos momentos, no son para que nos dejemos amansar ni matar resignadamente como pusilánimes corderos, sino para luchar y matar si es necesario por conseguir el triunfo de nuestros

ideales, que nos lleven a la emancipación definitiva.

Todas estas reflexiones nos llevan de la mano a considerar la necesidad de que tenemos que almacenar energías, almacenar coraje. Y mucho cuidado con los impacientes a los que juzgó el gran Lenin oportunamente, porque esos impacientes, en la mayoría de los casos, ocupan una falsa posición y son un grave peligro para la propia revolución, porque no aguardan la acción de los demás, y sirven de aviso a los enemigos.

No basta el entusiasmo, hay que prepararse para algo más serio y positivo.

El Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores, no anuncian movimientos por fanfarronería, sino que cuando prometen solemnemente ante el pueblo que harán la revolución, es para hacerla, como lo supimos demostrar cuando fué necesario.

Los tímidos y medrosos, están a tiempo. Nosotros sabremos cumplir con la promesa y solamente queremos una cosa: que estéis dispuestos todos a seguirnos cuando os necesitamos. Mientras, no os consumáis de impaciencia y sabed esperar arma al brazo. No provoquéis ahora movimientos de indisciplina, sino sabed manteneros firmes en vuestro puesto, para avanzar cuando nos llegue la hora".

Sigue el desfile...

Se han separado definitivamente del P. U. R. A. los diputados Faustino Valentín, Vicente Marco Miranda y Julio Just y el ex diputado Héctor Altabás, disconformes y tal vez asqueados de las vergonzosas claudicaciones del lerrouxismo ante Gil Robles y su comparsaría clerical-fascista. ¡Ya era hora!

Silenciosamente se han ido o se marcharán de ese partido otros muchos republicanos del estado llano, convencidos, ¡al fin!, de que con ese conglomerado de corruptelas, traiciones, ambiciones y latrocinios sólo pueden transigir los "enchufados" o los que aspiran a serlo y los que del nobilísimo ejercicio de los deberes políticos hacen vil comercio en pro de sus ambiciones personales. Esto, que suele ser propio de todos los partidos burgueses, es substancial en el lerrouxismo.

Por eso tenemos la esperanza de que los obreros que equivocadamente han limitado en ese partido, ferrozmente reaccionario, reconozcan sus yerros y vayan a engrosar las filas de su partido de clase, el Socialista, que no engaña jamás, porque es el único que se rige democráticamente y depura sus filas constantemente. Los arrivistas, los inmorales y los traidores no caben entre nosotros porque no tienen nada que hacer ni les dejaríamos.

Creednos, trabajadores que militáis en partidos burgueses: estáis perdiendo el tiempo y traicionando a vosotros mismos.

COMENTARIOS

TEMAS LOCALES

Desilusión y asco

En Granada se celebró un mitin, con enorme concurrencia, organizado por la Agrupación Socialista. Intervinieron los camaradas diputados a Cortes Lamonedá, María Lizárraga de Martínez Sierra, Fernando de los Ríos y el caricaturista Bagaría.

Fernando de los Ríos en su discurso, que produjo sensación en el auditorio, se refirió a su estado deplorable de ánimo por consecuencia de esta vergonzosa situación política, y dijo estas palabras:

“Mi crisis espiritual obedece a desilusión y profundo asco”.

La crisis espiritual que sienten los demás españoles con dignidad obedece a la misma causa que señala el camarada Fernando de los Ríos, y el solo hecho de que estén gobernados por los hijos espirituales de Lerroux es para los más ya motivo de sonrojo.

Sin Gil, hombre al agua

Gil Robles en estos momentos está haciendo un crucero por el mar del Norte, contrariando por tal causa al jefe del Gobierno. Ese viaje de novios preocupa de veras a Samper porque le priva por unos días de su insigne consejero.

Se comprende ese disgusto. Samper no puede dar el más pequeño paso sin el jefe de la Ceda al que debe consultar continuamente. Y navegando éste por el Norte... Nada, que sin Gil Robles el valenciano que nos gobierna piensa siempre en el naufragio.

El asesino mayor

Dice “Luz”, que el hijo de Hidemburg ha reconocido que la jornada del día 30 de Junio “fué un verdadero juego de asesinos”.

Pero no sabemos si el pequeño Hidemburg reconoce también que el asesino mayor en Alemania es Hitler que goza de la confianza de su papá.

Es demasiado feo

Bagaría, hablando de los inconvenientes del coqueteo, asegura que a Samper no le sienta bien la permanente.

Es verdad. Y sino que se vea el retrato del jefe del Gobierno, debido al lápiz del genial caricaturista, aparecido en “Luz”. Peor no puede estar Samper.

Antes lo había dicho también Indalecio Prieto, que estuvo presente en la peluquería del Congreso cuando al hijo espiritual de Lerroux le ondulaban el cabello.

Felicidad en el campo

Margarita Nelken, en un mitin de Oviedo, ha dicho que en Extremadura ha visto cuadros de miseria, donde hay jornales que apenas si pasan de unos céntimos. Dijo también que en esos pueblos todos los niños son pretuberculosos por el hambre.

¡Viva la euforia!

Pronóstico

En una conferencia dada por el señor Salmón, diputado de la Ceda, expuso éste su opinión respecto al régimen y dijo que la monarquía volverá, pero no la traerá ningún partido monárquico. La nueva restauración se producirá, según Salmón, por un movimiento análogo al que trajo la República.

Sí, sabemos el completo del pensamiento del amigo de Gil Robles.

La monarquía se instaurará con motivo de unas elecciones que prepara y dirigirá la Ceda, en complicidad con los lerrouxistas traidores a la República.

Como la sombra al cuerpo

El Gobierno alemán no quiere saber nada de lo pasado; quiere olvidar éste.

Imposible. El cuadro de sus asesinatos no se borrará jamás de su memoria.

Patente de corso

Ya verán Vds. cómo el ministro de la Gobernación que está destituyendo fulminantemente ayuntamientos socialistas por el menor pretexto, no ordena una visita de inspección al de Valencia en donde se hace precisa.

Como se trata de un ayuntamiento con mayoría lerrouxista, es seguro que el señor Salazar Alonso no se meterá con él, dejando las cosas tal cual están.

Los radicales de Valencia, igual que los de las otras partes, pueden hacer de las suyas sin el menor tropiezo.

La capa de D. Alejandro cubre todas las mercancías averiadas.

Hambre canina

¡Qué insaciables son los de la patulea! Cuando no traman en la sombra negocios sucios, modifican a su antojo las disposiciones legales para dar colocación a sus parientes y amigos.

El Cuerpo de Serenos

Tiene el Ayuntamiento para la custodia de la ciudad por las noches, un cuerpo de serenos.

Esos hombres que se pasan la noche a la intemperie sufriendo las mil calamidades del tiempo; en invierno las lluvias y los vientos, y en verano las grandes humedades; esos hombres curtidos en años—casi todos—que se prestan solícitos al vecindario cuando éste necesita de sus servicios; para esos hombres que por las noches velan nuestro sueño, el Ayuntamiento está cometiendo con ellos una verdadera injusticia.

Se les retribuye mezquinamente—sesenta pesetas—después el vecindario como quien hace una limosna, les dan unas pesetillas cada semana según los barrios, son más prósperas las propinas.

Esos hombres que cuando han terminado su tarea cotidiana se recogen a sus casas a buscar su bien ganado descanso; esos hombres que yo los miro a diario, merecen, con razón, la compasión de toda persona sensata.

Con razón se ha dicho, que cuando están reunidos en el cuartel después de terminar la guardia, el cuartel ya no le cuaja el nombre, después es un hospital; quién se queja de una pierna; quién de un brazo; quién de la espalda; todo son gemidos y lamentos, y el Ayuntamiento... ¡sesenta pesetas mensuales!

Después, ese Ayuntamiento tan republicano, está faltando con ellos, a la ley. ¿Se quiere mayor sarcasmo?

Dice la ley del Contrato de trabajo: «Todo trabajador tendrá derecho a un día de descanso semanal». Y los pobres serenos, con el visto bueno del Ayuntamiento, a los diez días—y aún como una gracia—tienen un día de descanso.

Después otra. El año pasado todo trabajador que llevaba un año trabajando con el mismo patrono, disfrutó de las vacaciones retribuidas. Los pobres serenos, que dependen del democrático y republicano Ayuntamiento de Mahón, no. Ese año se intenta, nuevamente, robarles lo que de derecho les pertenece. ¿Lo lograrán? Lo veremos.

NEOFITO

Descalificado de antiguo

Negocios, negocios, los hombres del partido radical no piensan más que en el dinero. Hoy, como ayer, trabajan en la sombra para enriquecerse, sin importarles gran cosa los procedimientos con tal de conseguir su objeto.

Siempre han hecho lo mismo, en la oposición y en el Gobierno. Por esto en alguna cosa ha de notarse, en efecto, el arribo al Poder del partido radical, de ese partido del cual ya Pablo Iglesias, (1912), a propósito del escandaloso asunto de la cal y el cemento en el municipio barcelonés, tuvo que decir:

“Lo hecho ahí por los lerrouxistas es asqueroso.

Todos los ciudadanos que se estimen deben de trabajar por conseguir la ruina de un partido que solo son rojos y desvergüenzas puede producir”.



CUENTAS CLARAS

Los votos que representan los diputados

Aunque no constituyan una novedad, son muy instructivas las cifras manejadas por el señor Torres Campañá en su reciente conferencia. Bien valen un pequeño comentario. Sobre todo, porque quien las ha desmenuzado es el «padre de la criatura». Nadie sabe mejor que el señor Torres Campañá hasta qué punto son auténticos los sufragios de uno y otro grupo y hasta qué extremos se llegó para reducir los votos de la Izquierda—singularmente de los socialistas—y favorecer al contubernio titulado «bloque antimarxista».

Votos obtenidos por las izquierdas, desde Acción republicana a los comunistas, 7.298.000.

Votos obtenidos por el centro (radicales, conservadores, independientes, progresistas, liberales demócratas y Lliga) 3.867.000.

Votos obtenidos por las derechas (Acción popular, agrarios, monárquicos, tradicionalistas y vascos,) 4 millones 045.000.

Diputados obtenidos por cada uno de esos grupos: Izquierdas 90; centro 150, y derechas 220. O sea, que cada diputado de izquierda representa a tantos electores como tres diputados del centro y cuatro y medio de las derechas. Cada diputado de izquierdas representa a 81.033 electores, cada uno del centro a 25.780, y cada uno de las derechas a 18.386.

Nadie niega que si se repitiesen hoy las elecciones, la derecha no obtendría los votos que alcanzó el 19 de noviembre y la izquierda vería aumentados sus sufragios. Luego en la opinión actual todavía representa más de lo que indican los sufragios de la última elección los diputados de la izquierda y menos los de la derecha.

Y reduciendo la cuestión estrictamente a quienes apoyan al Gobierno monárquico-radical que preside el señor Samper y a quienes lo combaten, tenemos que sumar a los 7.293.000 votos de la izquierda buena parte de los 3.867.000 votos del centro. De los obtenidos por el partido radical hay que restar los que representan quienes hoy forman el radical demócrata; también hay que restar la totalidad de los obtenidos por los conservadores. Y hay que suprimir igualmente la inmensa mayoría de los alcanzados por la Lliga. Ya en la elección de concejales en Cataluña la Lliga sufrió una derrota, y si ahora hubiese elecciones, nadie daría dos pesetas por los votos

que obtuviesen en la región catalana Cambó y sus huestes. De la derecha también hay que suprimir los votos de los nacionalistas vascos.

Dejamos aparte todas las razones de moral, decencia, dignidad del Poder público, conveniencias del país y garantías mínimas de la República. Nos limitamos a señalar con las cifras de uno de los autores lo que representa la coalición que sostiene al Gobierno actual. ¿Se puede o no afirmar, con las cifras de ellos mismos, que no representan a la opinión pública y que forman una mayoría parlamentaria auténticamente facciosa?

Pro presos campesinos

Millares de campesinos, víctimas de la euforia lerrouxista, se hallan presos en las cárceles españolas. Deber nuestro es acudir en su ayuda, remediando en lo posible la situación angustiosa de sus familias.

Hemos de hacer más llevadera la vida de nuestros compañeros, privados de libertad por disposición expresa de Salazar Alonso.

No debe faltar el donativo de los camaradas, y lo que se recaude debe enviarse a la Federación Española de Trabajadores de la Tierra, calle Fernández de la Hoz, 51, Madrid, que tiene abierta una suscripción para tal fin.

La Ejecutiva de la Unión General de Trabajadores, recomienda prestar la máxima solidaridad a los campesinos presos a consecuencia de la pasada huelga.

Solidaridad, compañeros, con los campesinos.

Concierto público

Programa que ejecutará la Banda «La Mahonesa» el día 22, en el paseo de la Libertad:

«Aventura», vals del cabaret, (1.ª vez); Ledesma y Oropesa.

«El Príncipe Carnaval», fox-trot (1.ª vez); J. Serrano.

Selección de la zarzuela «Luisa Fernanda», Moreno Torroba.

Fantasia del segundo acto de la zarzuela «Katuska»; P. Sorozabal.

Selección del primer acto de la zarzuela «La isla de las perlas»; P. Sorozabal.

«Diego de los Reyes», pasodoble, (1.ª vez), Ledesma y Oropesa.

Imprenta Balear.-Prieto y Caules, 9.- Mahón

Los actos de conciliación deben celebrarse en el Ayuntamiento y no en su Hotel señor Inspector del Trabajo.—Conque moléstese amigo, moléstese.

Página de la Juventud Socialista de Mahón

El Inspector del Trabajo le da por preguntar a los obreros si pertenecen en la F. O. M.—Cuando os haga tal pregunta lanzarle directa vuestra respuesta.—Sobran enchufistas.

NO ESTOY CONFORME

En las columnas de este semanario, correspondientes al número de la semana pasada, apareció un artículo firmado por el camarada Alejandro Jaume, en el que propone a la Federación Socialista Balear, la idea de celebrar un homenaje a los concejales y gestores palmesanos, como testimonio de gratitud por la labor que han realizado en sus respectivos cargos. Como yo no estoy conforme conque esa clase de festejos aburguesados los lleve a cabo el Partido Socialista, se me permitirá, como joven socialista, el derecho de declararlo y exponer lo que yo opino.

Sé, desde luego, que eso me valdrá censuras, por parte de los entusiastas de esa clase de homenajes, a los cuales ya pudimos ver, no hace mucho, aplaudiendo la iniciativa de la F. S. B. de celebrar uno, en honor de un camarada diputado, que a juicio mío no hizo más que cumplir con su deber (siguiendo las doctrinas del Partido) y por lo tanto sobraba esa clase de adhesión a su persona.

He dicho al principiar este párrafo que mi opinión contraria a estos festejos, me valdría acerbadas censuras; pero como no pienso negar a nadie el derecho de opinar, conforme sus puntos de vista, tampoco voy a hacer demasiado caso, ni enojarme poco ni mucho de lo que digan en contra mía.

Sigamos, entonces, aclarando que se consigue, sino perder el tiempo con la celebración de esos actos, cosa que los jóvenes socialistas, que tenemos un concepto bastante elevado de lo que debe ser el Partido y la Federación Balear, no debemos permitir. Pero como parece ser que no todos los socialistas balearicos se han percatado de tal realidad o por al contrario han cerrado sus ojos a la razón, nosotros en descargo de la responsabilidad en que pudiéramos incurrir queremos hacer público nuestra disconformidad, a la vez que conocedores de la responsabilidad histórica del Partido, creemos y manifestamos que la Federación Balear no debe prestar atención a ninguna de las proposiciones o peticiones de la índole de la que comentamos, ya que existen trabajos a realizar que deben ser su única preocupación.

Díganlo sino, el panorama asolador que ofrece el pueblo hambriento Balear, víctima del caciquismo, la desorientación de las masas obreras, la necesidad de una acción revolucionaria y de preparación por la insurrección armada y muchos otros, no menos importantes que no señalo por no hacer interminable el artículo.

No cree, entonces, la F. S. B. que el mejor homenaje a los compañeros que han merecido la confian-

za de ser elevados a cargos públicos ha de ser el que en un día no muy lejano podamos hacer al Partido Socialista, triunfante en la revolución, y no comprende que estos homenajes son factores que defraudan a los obreros en su sentir hoy tan revolucionario?

Esperamos que esta vez la F. S. B. será más consecuente en nuestros puntos de vista, resolviendo la propuesta del camarada Jaume en el sentido de no a lugar a celebrar esta clase de festejos; y para que así lo resuelva, no regatearemos los jóvenes socialistas nuestra colaboración propagandística, llevando como norma que todo lo que no cuadre en los trabajos a realizar que hemos apuntado, no nos incumbe a un partido proletario y revolucionario por excelencia.

Que medite y resuelva entre Jaume y lo aquí apuntado la Federación Socialista Balear.

JUAN LOPEZ

NOTA.—Este mismo artículo ha sido remitido para su publicación en el semanario socialista palmesano "El Obrero Balear".

Media hora de ideal

Nos la proporcionaron durante la sesión del Ayuntamiento del día 13 de los corrientes; y esta bien claro, que corrió a cargo de nuestros infatigables ediles.

En dicha sesión se registraron algunas novedades. Una de ellas fué el empezar con más puntualidad, y como no estamos acostumbrados a ello, cuando nos dimos cuenta ya habían empezado la función.

Entramos en el salón con la precaución necesaria para no hacer ruido, y pasada la impresión que producen los primeros momentos miramos a diestro y siniestro, sin ver a los Sres. del Consistorio, quizá sería por el exceso de iluminación, pero hasta que no hubo pasado un rato no supimos con certeza el número de asistentes.

Ese no es muy crecido solo pudimos contar tres, (no dos cosacos y un inglés) sino el Sr. Bosch que preside, y los Sres. Beltrán y Olives Sintes.

Se comprende que a dichos Sres. no les debió importar ser solos, y se sintieron lo suficiente valerosos, para gobernar la nave municipal, contra viento y marea, dejando en tierra al capitán y casi toda la demás tripulación.

Pero no han de durar mucho sus solitarias actividades, pues hace aparición el Sr. Pons Sitges, y un poco más retrasado el Sr. Aloy quién cuando llega en frente del que hace esa humilde reseña pronuncia las siguientes palabras: "ya estoy yo aquí", lo que no había ninguna necesidad de recordarnoslo pues ya lo habíamos visto.

Ocupa la presidencia el "verdadero" Alcalde, y continúa la sesión.

Se lee una carta del concejal D. José María Taltavull, quién no acepta el cargo que se le designó la pasada sesión, en su lugar es nombrado el Sr. Olives.

Se aprueba una instancia del Convento de Monjas, pidiendo autorización para seguir enterrando las religiosas que fallezcan en el referido Ayuntamiento. (Que es muy ligero el Ayuntamiento), no nos cansamos de repetirlo, porque antes de tomar ese acuerdo nos lo anuncia en la prensa por sí los vecinos se oponen, pues tenemos entendido que algunas veces los vecinos de la calle del Puente del Castillo se quejaban del olor que dicho cementerio del Convento expedía.

El Alcalde se opone al dictamen de la comisión, que proponía que corrieran a cargo los trabajos de la reparación de la escuela de el Claustro. Se deja sobre la mesa para la próxima sesión, y creemos que durante esos ocho días encontrará dicho Sr. alguna ocasión para convencer a sus subordinarios y salirse con la suya.

El Sr. Aloy propone que el Ayuntamiento acuerde que se hagan todas las aceras de hormigón, y que no se de a propietarios de las casas el muro que es del Ayuntamiento.

El Sr. Pons Sitges opone reparos, y trata de convencer a Aloy, pero ese Sr. parece que es "aragonés" y cuando dice esa es la mía, nadie le hace cambiar. La discusión empieza a tomar grandes dimensiones, Aloy dice palabras que no queremos poner, por que no es de educados el hacerlo.

Los elementos también parece, que quieren intervenir, y (eolo) rugen con tanta fuerza que se lleva todas las cuartillas que tengo sobre la mesa y las esparce por el suelo.

Si testarudo es Aloy testarudo se pone Murilló, y dice que siempre se hacía de la manera que el dice, y que no se debe cambiar. Aloy le dice que también nunca fué costumbre el que los Alcaldes cobraran, y que el se cobra sus pesetillas cada mes.

En eso interviene hasta el secretario quién se pone al lado del Alcalde, y como no hay salida posible, pasa la proposición al estudio de la comisión.

No asistimos a ninguna sesión que estuviéramos tan a gusto como esa. A ver si nos la repiten, pues siempre lo mismo llega uno a fastidiarse.

POLITICA INTERNACIONAL

Adelante por la Revolución

... Ha sucedido lo que había de suceder; yo creo que el caso Alemania no habrá sorprendido siquiera al setenta y cinco por ciento de los europeos que tenían puesta su vista en la economía política y social de aquel país. Hasta el mismo Hitler es de suponer no le haya cogido desprevenido el hundimiento de su poder, pues tanto es sabido que después del temporal viene el fascio... y después de la brarruonada el arrepentimiento y... el miedo.

El despilfarro y la inmoralidad formaban parejas en los hombres del gobierno nazi. Lo que naturalmente estando carcomidos los puntales del edificio político, no se podía esperar otra cosa que el desmoronamiento. Bien claro lo han dicho las siguientes frases del Dictador "Se acaban las juergas" "En mis compañías de Asalto quiero hombres y no marionetas"...

Aunque dejando aparte la inversión serena observada por Hitler en sus ministros y demás subordinados, no es solo la culpa de la desmoralización alemana que ha hechado abajo la nación, sino ésta seguida del jefe administrador de Hacienda secundado por las demás figuras representativas de la bélica Alemania...

Repito que ha sucedido lo que había de suceder, y que Roehm, Heines y todos los sacrificados por

delito de alta traición al Gobierno nazi, serán el punto de la orientación y partida hacia un cambio radical de régimen, menos tirano y con lares más sólidos como por ejemplo el Comunismo...

Nada tendría de extraño que reprecutiera el caso de Alemania en el país de Mussolini, el que si bien es éste más hombre de estado y el fanatismo es allí mayor, no por eso podría dejar de ser también mayor la caída...

Por de pronto los españoles debemos cuidarnos de evitar el fascismo en España, donde todavía es este un infante y nos será más facil dominar. Aunque no por ser el fascio en nuestra nación un menor de edad debemos descuidarle tomando a broma sus chalerías, pues a los niños hay que civilizarlos cuando niños, que cuando mayores se nos plantan y luego hay que ver quién vence a quién.

Casos como el de la calle del Marqués del Riscal en Madrid se suceden a menudo y cuando menos se piensa salta la liebre.

¡Trabajadores! No hay que tener a risa los movimientos de Falange Española, que los hijos idealistas de Mussolini y de Hitler, trabajan constantemente para implantar la tiranía en nuestro suelo.

¡Adelante por la Revolución!

QUELMI

DE ACTUALIDAD

Ante un nuevo despido

El sábado último fueron despedidos para terminar en el día de hoy, más de un centenar de obreros que trabajan en las obras que en la Base Naval de Mahón, efectúa la Compañía «Entrecanales y Távoras».

Un nuevo despido. Una nueva injusticia. Es verdaderamente triste, y forzoso es reconocerlo, que aún cuando somos nosotros los explotados los que realizamos el trabajo en provecho de unos cuantos adinerados, en el momento del despido aún tengamos que sufrir y aguantar calamidades como las efectuadas el sábado último.

¿Es que en Menorca no hay Inspector del Trabajo? ¿Acaso, si hay, es copartícipe de los beneficios que obtiene la citada compañía en dichas obras, o es que vive en el Limbo, cuando permite que se infrinja la ley tan descaradamente?

Para botón de muestra ahí va una de tantas.

La Ley de 21 de noviembre de 1931 relativa al Contrato de Trabajo dice en el artículo 37: «Si el trabajador no pudiera prestar sus servicios o producir sus obras, una vez vigente el contrato, porque el patrono se retrasare en darle trabajo o por impedimentos que provi-

nieren de los locales, los materiales, las máquinarias, los instrumentos o cualquiera otra circunstancia imputable al patrono y no al obrero, éste conservará el derecho a su salario, sin que pueda hacersele compensar el que perdió con otro trabajo realizado en otro tiempo.»

Sucede pues que en las citadas obras el grupo que construye los bloques que han de servir para el alargamiento de los muelles de los submarinos, por causas ajenas al obrero se suspende la construcción de dichos bloques, se les coloca en otro sitio durante varias semanas y finalmente se les despide (a excepción de tres obreros del grupo) cuando aún no están terminados los bloques y teniendo un contrato de palabra con el representante de la compañía de hacer todos los bloques que se necesiten.

¿Qué dice a esto el Inspector del Trabajo? ¿Porqué no hace cumplir la ley rigurosamente como es su deber? Seguramente querrá que los obreros hagan cumplirla, pese a quién pese, aunque para ello sea preciso reclamar el apoyo de toda la clase obrera menorquina.

MIGUEL GOMILA CARDONA

No hay manera de hacer que el Delegado se entere de las reuniones clandestinas de los fascistas. Qué poc viu q'es el noy.